

数学における実験と観察について

近代ヨーロッパで形成された西洋数学は、実験と観察の精神により創られたのではないかと考えています。

例として「地動説」をとりあげます。

- ① コペルニクスさんは、歴史をさかのぼり、古代ギリシャの「地動説」の考え方をみて、その有用性を確信した。
 - ② ティコ・ブラーエさんは精密なデータを、ケプラーさんは分析し、3大法則を発見しました。この方法は実験・観察の基本となったと思います。
 - ③ ガリレオ・ガリレイさんは、望遠鏡をつくり、わかりやすい実例を示した。
- この3つがあわせられて、人類は「地動説」を自らの前に立派に立てたのだと思います。

実験と観察である以上、方法と目的が問題となります。物理的方法と化学的方法は、フランスの合理ヒドリック分析と言えどもどこができないかと考えています。

代数の効率とむきいっせ。

分析・合理・効率の3つの柱が原動力になったのではないかと思います。

数学は専門的な学問であり、規則性を持つて、効率的な計算法をみつけよとは、大切なテーマの1つだと思います。

とりわけ、明治以降完成された形の西洋数学をとり入れた我が国において、大切な視点であり、また、計算機の進歩はこれと密接に関連していると思います。

小倉金之助さんが問題にされた、「数学教育改造運動」についておきます。

〔私の視点〕

全日制の道学校を中退し、働きながら、定時制を1年からやり直しました。2つの学校を併せて「方法」を数学といつかなかと思っています。
数値の分析という方法は、定時制高校で学びました。具体的な解から出発し、自分の頭と体で考えること。
たゞ、自分に手で自分で手で車輪は車輪として認めること。これについては、1つの高校で学びました。私は郵便配達をしていました。2000年9月の水害では、私の担当区域は、大さな被災をうけました。水害から立ちなおってIPU、住民に多くのエネルギーを分け合ってきました。ありがとうございます。

〔この6年間に学習したこと〕

① M乗数の数列の和について

進法と素数を利用する数値分析について考えました。まず階差による作られる数列について分析しました。(和の形と積の形→台形数)

② 平方根について

小数と分数を使って分析してみました。

③ M進法における \sqrt{N} について

十進法以外の進法について年08にて。

進法の性質について考えてみました。

数値分析をする上で、数の性質を知ることは大切だと思います。

数学において、ごく、基本的なテーマを眺めながらいました。分析をする上で、方法にこだわりました。

はじめに

数学における実験と観察について

実験と観察でみると以上、物理的方法と化学的方法かあるいはそれたうの方法で、それが何かも知らずともか今でもわからせん。おもに数表づくりと数値分析をしています。

G先生の理科Ⅰの授業

地球の内部がどうなっているのかを知るには?

1. 穴を掘る。(直接たしかめ)
2. 地球の内部から出てくるものを調べる。
(火山の噴出物など) [化学的方法]
3. 地震によって発生する S波と P波の伝わり方
を調べる。 [物理的方法]

地球化学、地球物理を例としてヒアリで、物理と化学は分野のちがいではなく、対象に対する方法のちがいであるということを、強調して下さいました。

武田利一さんの「幻のO番法」について

高校数学の窓の質問 <319>

の返事 (2000.9.14) より

- ① ニュートンさんの補間法を見ていて、数列に使えないかなと思い、考へついた方法です。
- ② 「第n階差が一定になると、もとの式はn次関数となる。」に着目しました。
- ③ 容易にn次関数を求められる規則性はないかと考えました。
- ④ 初項(第1項)の前にあるぞうう幻のO番目(第0項)に注目しました。
- ⑤ の効率的な計算法を求めるために規則性さかずとは、数学の根本である実用性という視点から考えて、大切なことだと思います。